



caos, en tanto la Encuesta de Operadores Financieros (EOF) del Banco Central de esta semana proyectó una variación mensual de entre un 0,5 y un 0,7%.

“Nueve de las 13 divisiones que conforman la canasta del IPC aportaron incidencias positivas en la variación mensual del índice y 4 presentaron incidencias negativas”, detalló el INE.

Entre las divisiones que subieron sus precios, destacaron “vivienda y servicios básicos” (3,1%) y “alimentos y bebidas alcohólicas” (0,9%).

De entre los servicios básicos, la energía eléctrica es la que más incrementos acumula a pe-



EL IPC DE OCTUBRE FUE CASI EL DOBLE DE LO QUE PROYECTÓ EL MERCADO.

sar del subsidio eléctrico implementado por el Ejecutivo, y fue octubre el mes en que se aplicó una nueva subida tras el desdoblamiento de tarifas que aplicó el Gobierno en julio pasado.

Según el INE, en octubre las tarifas eléctricas se incrementaron 18,9%, acumulando un alza de 45,7% en lo que va del año.

Ayer el ministro de Energía, Diego Pardow, fue señalado por la oposición como responsable de la baja cantidad de solicitudes de subsidio (solo 1,9 millones de

hogares postulantes hasta el miércoles a la medianoche a la segunda convocatoria y poco más de un millón en la primera, frente a una expectativa de 4,7 millones), mientras las cuentas de la luz se han disparado.

La diputada Marlene Pérez (ind. pro UDI), integrante de la “bancada eléctrica”, llamó al Presidente Gabriel Boric a que exija “responsabilidad política” al ministro Pardow tras el “fracaso en postulación al subsidio eléctrico.”

“Terminará perjudicando a millones de personas que no podrán contar con una ayuda ante las alzas de la luz. El Gobierno, pero fundamentalmente el ministro de Energía, no han tenido la voluntad política de ayudar a la mayoría de los chilenos que se están viendo gravemente afectados por estas excesivas alzas”, agregó y criticó que se estableciera la obliación de postular a través de internet en lugar de transferir recursos por vía directa. ❧

Carta política

Joaquín García-Huidobro



Una sociedad irritada

Creí en una familia que se había alimentado de la cultura europea y no tenía mayor interés por lo que pudiera venir de los Estados Unidos. Yo heredé esta misma actitud, hasta que recién a los cincuenta años fui por primera vez a ese país, a una pequeña ciudad provinciana. Quedé fascinado. Naturalmente, sus ciudades no tienen comparación estética con las del Viejo Mundo, pero me gustaron mucho esas casas sin rejas, donde las puer-

tas no están cerradas con llave durante buena parte del día y la gente lo saluda a uno cuando se cruza por las mañanas. Son cosas muy pequeñas, pero importantes. Calzan con las descripciones de esa sociedad y su espíritu hechas por Tocqueville en La democracia en América. Además, para un profesor como yo, sus bibliotecas son un auténtico paraíso, y desde entonces voy todos los años a investigar en una de ellas.

En estas semanas, sin em-

bargo, los medios de comunicación nos han mostrado un país distinto: dividido, irritado. Más bien parecen dos países en uno. ¿Qué ha ocurrido?

No soy la persona más capacitada para dar una respuesta, pero, aparte de la evidente contribución de Trump a este clima enrarecido, hay tres factores que quiero destacar.

El primero tiene que ver con la identidad del Partido Demócrata. Si observamos la sociología de los resultados de la última elección veremos reafirmada una tendencia de años: este partido ha dejado de representar a la clase trabajadora. Los demócratas constituyen una muestra muy clara de la nueva izquierda, son un partido de intelectuales, universitarios, y minorías de todo tipo, con el apoyo de muchos millonarios. Sorprende su capacidad para recaudar fondos, donde ha triplicado a los republicanos.

La pérdida de buena parte

del electorado popular ha debilitado el papel integrador de ese partido. Es sorprendente, por ejemplo, el buen resultado que Trump alcanzó en el voto latino, especialmente entre los hombres. El Partido Demócrata tiene que haberlo hecho muy mal para perder un electorado seguro. Además, si le creemos a la prensa, tenía adelante a alguien como Trump, cuyas políticas iban directamente en contra de sus intereses.

Aquí hay algo raro, que nos lleva a una cuestión muy importante: ¿han logrado la izquierda y los medios de comunicación que difunden sus ideas (New York Times, CNN, etc.) entender al votante de Trump? La similitud con el caso chileno es notable. Con palabras un poco más elegantes, la única explicación que parece encontrar parte de la izquierda es el recurso a categorías como la de “fachos pobres”. El clasismo que destilan estos análisis es sorpren-